

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.



AÑO III.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA ext. ajero.—TREINTA DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Santa Elena, 5.

ALCOY, MIÉRCOLES 1.º DE DICIEMBRE DE 1880.

Número suelto: 10 CÉNTIMOS de peseta en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS á precios convencionales. Redaccion y Administracion. c. Santa Elena, 5.

NUM. 770.



D. O. M.

Mañana jueves, 2 del corriente, á las 9 y media de la misma, tendrá lugar en la Parroquial de Sta. Maria el sufragio de octava por el alma de

DON VICENTE JORDÁ BOTELLA

La familia suplica á sus parientes y amigos la asistencia á este religioso acto.

Alcoy 1.º Diciembre de 1880.

OJO al anuncio Aviso interesante inserto en la cuarta plana.

LOTERIA NACIONAL.

En la Admon. de Loterías de esta ciudad HAY BILLETES del Sorteo Extraordinario que se ha de celebrar el 23 de Diciembre próximo.

ALCOY 1.º DE DICIEMBRE DE 1880.

UNA DECLARACION HONROSA.

Honrosa, es, en efecto, para la industria lanera alcoyana, la declaracion que hace nuestro estimado colega *El Comercio Español* de Madrid, en su último número y en un artículo que lleva por epígrafe «Los centros fabriles laneros», apropiado de una cuestion que nosotros suscitamos con la *Industria lanera española* de Tarrasa. He aquí lo que el colega dice:

«En la Revista que se publica en Tarrasa con el título de la *Industria lanera española* leemos con gusto los siguientes párrafos: «Los muestrarios de nuestras fábricas y

de todas las de Cataluña industrial, están terminados ya; tanto es así, que han salido ya algunos representantes y la totalidad le verificarán desde el 15 al 16 del presente mes de Noviembre.

Segun se desprende de algunos muestrarios que hemos tenido ocasion de ver de las acreditadas fábricas de Tarrasa, Sabadell y Barcelona, tanto por el buen gusto de los dibujos, como por el acertado colorido de los hilos empleados en la confeccion de las muestras de verano, podemos decir en voz alta, que la industria lanera de este país, estará dentro de poco tiempo al nivel de la industria francesa, por cuyos adelantos no podemos menos de felicitar á los fabricantes españoles.»

Efectivamente, nosotros hemos tenido el gusto de ver la mayor parte de esos muestrarios, y con justa razon puede enorgullecerse la revista de Tarrasa, de los productos de aquellos centros fabriles.

«Pero no conviene con nosotros, en que esos mismos adelantos hace innecesaria la exagerada proteccion que agobia al resto del país é impide nuestras relaciones internacionales con otros pueblos, perjudi-

cando las industrias extractivas, tan importantes en España, y por ende á esas mismas industrias tan immoderadamente protegidas?»

Comentando el suelto del periódico Tarrasense, *El Serpis* de Alcoy, se lamenta de que los periódicos catalanes se olviden de aquel importante centro fabril, como así mismo de los de Béjar, Enguera, Munnilla, Bocariente y otros y exclama:

«Los fabricantes españoles, son solos los de Barcelona, Sabadell y Tarrasa!»

No es eso, amigo *Serpis*, sino que aquí cada ermitaño pide para su ermita, y nosotros subsanaremos la falta de la Revista.

También hemos tenido ocasion de ver los muestrarios de lanillas de Alcoy, que por su buen gusto y excesiva baratura, ni tienen rival en España, ni quizás fuera de ella, y por eso nos explicamos que *El Serpis* sea librecambista, y que á los fabricantes de Alcoy les importe un bledo la cuestion arancelaria, teniendo la seguridad de que sus patenes y sus lanillas han de venderse siempre por sus ventajosas condiciones.

Y ya sabe *El Serpis*, que tenemos motivos para afirmarlo.»

Ya lo sabemos y nos complace que nuestro estimado colega haga justicia á la industria alcoyana.

En cuanto á que cada ermitaño pida para su ermita, eso no reza con nosotros: aquí no se nos olvida que todos somos hermanos, y por eso pedimos para todos, estribando en esto el que no seamos protectionistas á la usanza de los que todo lo quieren para sí.

Extracto de una memoria sobre Penitenciaría educativo colonizadora.

(CONCLUSION.)

En la seccion cuarta ó penitenciaría colonizadora recibirá el penado la potestad de formar familia si no la tiene, de vivir con esposa é hijos el que los tenga, de contraer matrimonio el que esté en circuns-

tancias intelecto-morales propicias.

La seccion colonizadora facilitará al penado constituido en familia, vivienda higiénica y decente mobiliario doméstico, terreno proporcional á cubrir con sus producciones, las necesidades de la familia al ser cultivado con regularidad, ó en lugar de terrenos, las herramientas y materiales del oficio ú arte que le procure los medios necesarios de subsistencia del hogar y familia.

Segun las notas que constan detalladas en la Memoria, todo se le puede facilitar por menos de dos mil quinientas pesetas, y como esta cantidad sus réditos al 5 por 100 simple al año, se paga en 25 años, abonando 14 pesetas 25 céntimos mensuales, de aquí que, sin advertirlo, el penado paga su casa, sus tierras, los instrumentos de labranza ó máquinas y aparatos artísticos para el desempeño del oficio que ejerce como si pagara solamente un alquiler.

Los capitales tienen todas las garantías apetecibles, puesto que en la sola bonificación de los terrenos colonizados y la propiedad rústica y urbana que con ellos se forme, tienen sobrada garantía.

Con este sistema de colonizacion y de penitenciaría, se podrán fundar populosas villas y ciudades, no solo de penados, si que también de emigrantes, donde hoy solo existen desiertos y riquezas ignotas. Para ello bastaría conseguir del Gobierno una ley colonizadora que: 1.º Considere colonizables todos los terrenos que distan cinco ó diez kilómetros de cualquiera poblacion, y que puedan comprarse á menos de doscientas cincuenta pesetas la hectárea.

2.º Que lo que sea comprado en concepto de colonizacion y en mayor de cien hectáreas, divisible en pequeñas propiedades antes de los cinco años, sea franco y libre por treinta años de todo derecho público, hasta de papel sellado, para que los colonos lo reciban con la mayor economía posible.

Los treinta años, para dar á la construccion dos, tres, gratis al colono, y veinte y cinco de pago de los capitales y réditos de todo lo que se le facilita al entrar en la colonia.

Esta es la mas sencilla síntesis del pensamiento que encierra la *Memoria sobre Pe-*

DESDE LA PATRIA AL CIELO 67

mer al día siguiente.

El Anfitrión, que segun era público y notorio en Constantinopla, se iba á calzar las mejores huris del Paraiso, hizo boca con unas ragitas de salchichon de Génova y un buen trinquis de Jerez. Luego sirvieron á la par un platito de lomo y otro de judías, y el musulman se apropió el lomo y arrió las judías al cristiano.

En seguida tuvo el turco la galantería de enseñar al extranjero su harem. Allí vió Pedro una coleccion de rúbias, que le hicieron santiguar de asombro. El musulman notó su extrañeza, y le preguntó la causa.

—Es, contestó Pedro, temeroso de que el turco se viera acometido de un acceso de celos, y echara mano á la charrasca, es que yo esperaba hallar allí jóvenes morenas que me gustan mas que las rúbias.

—Qué, ¿no le gustan á Vd. las rúbias?

—¡Pche!... no es cosa.

—¡Ah! pues no sabe Vd. lo que es bueno. Un poquillo volubles suelen ser, pero donde estan un copito de oro y unos ojitos azules... ¡Huy! ¡Válgame Dios!...

Esta salida de pié de banco acabó de dejar al pobre Pedro más frio que un ca-

66 DESDE LA PATRIA AL CIELO

que para mí no tienes mas defecto que el haber renegado de tu poético nombre de Bizancio, ¡cuánto voy á gozar en tí! Cuánto me voy á desquitar en tu recinto de los atracones de prosa que me he dado en los países cristianos!

Pedro descubrió al fin á Constantinopla.

Sus cúpulas le dieron ya mala espina,

—¡Ave Maria! exclamó al verlas, ¡qué torres tan ridículas! Tan peladas y tan redondas, que parecen calabazas colocadas sobre pucheros! Al menos el campanario de la iglesia de mi aldea tiene su cruz y su veleta, y es de una forma tan esbelta que dá gusto el verle.

Apénas puso el pié en las calles de la metrópoli mahometana, tropezó con una porcion de mujeres á quienes se podía cantar aquello de

Ponte un alfilerito

en el pañuelo, etc.

Una de ellas le dijo en francés

—¡Adios hermosol!

Un ministro del Sultan le convidó á co-

DESDE LA PATRIA AL CIELO 63

Muchachas lindas y muchachas feas. Muchachas emperregiladas y muchachas haraposas.

Muchachas inocentes y muchachas con más picardias que granos en un costal de trigo.

Y dijo muy atufado:

—Para este viaje, no necesitaba yo alforjas. ¡Ay, aldea de mi vida, madre de mi alma y Rosa de mi corazón! Mas valeis vosotras que toda la Alemania y todas las alemanas juntas! Pero á fé que Grecia me hará olvidar muy pronto este nuevo desengaño.

Y se encaminó á la patria de Homero.

VIII.

Grecia dió otro solemnisimo chasco al pobre Perico. Por la misma razon que la habia soñado mas grande de lo que es en realidad, la encontró mas pequeña de lo que en realidad es.

En Atenas oyó hablar de ferro-carriles y

12

nitenciaría educativo colonizadora que tiene escrita la Asociación Laboriosidad y sobre cuyo trabajo se continúan todavía los estudios complementarios y que han de hacer práctica la idea en gran escala, no solo sin sacrificio alguno del Estado, sino atrayendo capitales y pobladores sobre el suelo español, que le darán honra, provecho y brillante porvenir.

Datos complementarios de esta síntesis.

Table with 2 columns: Item and Value. Items include 'Lo que necesita un colono', 'Cuatro hectáreas de terreno laborable', 'Vivienda higiénica y cómoda', 'Moviliario e instrumentos', 'Cinco años de interés compuesto', 'Imprevistos'.

Comprobación.

Table with 2 columns: Year and Value. Years 1 to 5, values in pts. and ct.

Problema.

Préstamo de 2,500 pesetas al interés simple del 5 p. anual y reintegrable capital e intereses en 300 meses ó sea en 25 años, en plazos de un mes iguales.

Este problema resuelto por la serie de plazos enumerados y sacado el promedio de los intereses, resultan (despreciando algún céntimo en cada tres plazos) mensuales 13 peseta 73 céntimos.

Resumen.

Dando al capital cinco años de interés compuesto (dos años para urbanización y tres años de gratuita permanencia del colono) resulta que el capital nada pierde y el colono sale garantido con el préstamo gratuito (en apariencia) en los tres años de más fatiga, porque las riquezas y las economías siguen como todas las cosas la ley de la vida vegetal y animal. Los procedimientos son los más lentos y penosos.

No agravando los trasposos con derechos de hipotecas, papel sellado, derechos de trasposo, y demás cargas del Estado á que están sujetas todas las demás riquezas, bastan 30 años para hacer efectivos todos los capitales que por acciones ú otros medios se empleen á este fin, y sería la base de un sistema de atracción de capitales extranjeros que en brevísimo tiempo multiplicaría la riqueza de España y quizás duplicaría en diez años la población actual. La idea comprendida en este extracto,

crea la Asociación Laboriosidad, que sin perjuicio de intereses ni de compromisos sociales, ajena á toda escuela y solo por amor al bien, puede ampliarse, hacerse extensa á los infinitos brazos é inteligencias, que buscando su bienestar se alejan de la madre patria y van á conaturalizarse en lejanas tierras, siendo esa constante emigración una sangría permanente y mortal de esta nación tan rica, tan hermosa y tan favorecida de la naturaleza, como otra tenga la superficie del Globo.

Barcelona.—Por la Gerencia. R. MOLLO Y ALERANY. (El Porvenir de la Industria).

Sección local.

Leemos en El Telegrama, periódico democrático pactista de la Coruña, el siguiente suelto:

«Hemos recibido La Revista de Alcoy, semanario católico y literario: que se publica en aquella ciudad, y por mas que estamos distantes de sus opiniones, nos encontramos completamente identificados por la desgracia, es decir, por el ferrocarril.»

Allí como aquí, se clama uno y otro día, por la línea férrea, progreso que no vemos concluido y que prueba una vez mas, que los gobiernos conservadores, no atienden jamás las quejas de los pueblos. ni miran cual debieran, por la prosperidad y engrandecimiento del comercio y de la industria.

Todos sabemos que Alcoy, población de espíritu emprendedor, de gran aptitud para toda clase de industrias, cuyos géneros compiten hoy con los mejores de otras partes, no se halla dotada de vía férrea, tan necesaria para el desarrollo de su riqueza.

¿Quiénes el culpable, la remora, de que los alcoyanos, no gocen de este beneficio, que disfrutan desde hace muchos años, todas las provincias y los pueblos mas importantes de la Nación española? El poco celo de los gobiernos, la apatía de los diputados y la indiferencia de las personas mas influyentes del país, que olvidándose por completo, de los compromisos ofrecidos á los contribuyentes y á los electores, dedican sus afanes á la política, sin recordar por un momento los sagrados intereses de los pueblos, de cuyo progreso depende la felicidad y sosiego de muchas familias.

En Alcoy, como en Galicia, piden ferrocarril á toda costa, hágalo quien lo haga, y venga de donde venga; la empresa constructora que ofrezca mejores garantías y

mas rendimientos, esa es la que quieren los alcoyanos.

La importancia de Alcoy, reclama esta mejora con gran urgencia: los pueblos de su importancia deben marchar al nivel del progreso. deben ser protegidos por los gobiernos que blasonan de liberales y de populares: pero el de Cánovas, por desgracia, no hará nada en favor de Alcoy, ni de Galicia, porque entretenido en seguir las diferentes fases de los banquetes ofrecidos á nuestros primeros hombres políticos, olvida con facilidad las mas justas quejas de los pueblos, los continuos ayes de los contribuyentes.

Bajo la dominación del monstruo de la edad presente, no puede haber felicidad en la pátria de los comuneros.»

Agradecemos como se merecen las frases que á Alcoy dedica el colega coruñés, y estamos conformes en algunas de las apreciaciones que hace; mas, no nos parece bien que achaque al Gobierno la falta de nuestro ferrocarril, porque esto es demasiado vulgar: no vayamos á pensar que el Gobierno lo ha de hacer todo. Los intereses particulares de los pueblos, á estos les toca fomentarlos, y en nuestro actual proyecto de ferrocarril, como no se ha solicitado subvención alguna del Estado, es cuestión particular entre la Empresa constructora y los pueblos interesados. Nada, pues, tiene que ver con ello el Gobierno, ni el «monstruo de la edad presente.»

En cuanto á las causas de que no tengamos aun ferrocarril, repase el colega nuestros números, si es que los conserva, y allí verá algo que hemos dicho acerca del asunto, el cual, por cierto y sin que el colega por lo visto haya reparado en ello, hemos tratado antes y con mas extensión que nuestro querido compañero La Revista, no siendo esto porque este haya tenido noticias mas atrasadas que nosotros, que en nosotros no cabe tal jactancia, sino por permitirlo así la índole y condiciones de nuestro periódico, que, además de ser diario, no tiene mas punto de vista que el bienestar y desarrollo de los intereses materiales de la población de Alcoy y su región, inspirándose siempre en la imparcialidad mas absoluta.

Por lo demas, repetimos, que agradecemos y estimamos el interés que El Telegrama demuestra por nosotros, y le correspondemos haciendo votos porque el ferrocarril que anhela y que está ya en construcción, abra pronto á las vías del mundo los inestimables veneros de riqueza que las provincias del Noroeste encierran.

En El Dia encontramos el siguiente suelto:

«Continúa la prensa de Ciudad Real llamando la atención del gobierno sobre la anomalía que ocurre respecto á las tarifas que rijen para el transporte de los carbones.

Las minas de Belmez se hallan á mayor distancia de Ciudad Real que las de Puerto Llano; 221 kilómetros median entre las primeras y Ciudad Real, y 39 entre esta ciudad y Puerto Llano: no obstante, esa diferencia en las distancias que favorece á los carbones de esta cuenca, estos pagan por tonelada á partir de la estación de Ronda en las líneas de Valencia y Alicante, 133'50, mientras que los de Belmez pagan en el mismo caso 128'30.

Sin el carbon de piedra se explica hoy difícilmente cualquier adelanto industrial; de suerte que, aun prescindiendo de la importancia que en el desarrollo de la riqueza fabril agrícola y comercial tienen las carreteras y caminos vecinales al facilitar los arrastres y abaratar sus precios, no puede negarse que irregularidades como la que hemos expuesto en los precios de tarifa de las líneas férreas contrarian sobremanera la producción.

La empresa de fomentar nuestros intereses materiales exige mucho estudio de todos los elementos que con aquellos se relacionan y el propósito de ir colocando constantemente un grano de arena en la obra de nuestro mejoramiento. El asunto de las minas de Puerto Llano es digno de estudio, y por esto lo recomendamos á la atención del gobierno.»

Es tan digno de estudio, que en nuestra ciudad, donde tantos carbones consumen las diferentes industrias que en la misma existen, se observa la anomalía de ser preferible consumir carbones ingleses, á españoles, y todo por el excesivo precio de los arrastres.

Como todos los lunes, anteanoche estaba invadido, si así puede decirse, el Teatro principal, por un público tan considerable, que casi no podía contenerle el vetusto coliseo de la plazuela del Carmen. Se pusieron en escena el drama de aparato La fuerza de la conciencia, en el que tanto se distinguía el primer actor D. Emilio Corominas, y el juguete Un ente singular, obteniendo ambas producciones el mayor éxito.

Parece que se gestiona activamente para conseguir el establecimiento de una estación telegráfica en Enguera, que ponga aquella importante villa en comunicación rápida con el resto del mundo. La extensión que tiene la producción fabril y el

denda consolidada, y se le cayó el alma á los pies. En las riberas del Eurotas le sucedió dos cuartos de lo mismo al oír á unos soldados entonar la Marsellesa. En Esparta no encontró un ciudadano que se atreviese á acompañarle al paso de las Termópilas, defendido á la sazón por un perro rabioso que enseñaba los dientes á los viajeros. En Chipre sorprendió á un tabernero bautizando el vino. En el Olimpo encontró una fabrica de guano, y tuvo que echar á correr tapándose las narices. En el Helicon creyó morir de sed, porque aunque encontró una fuente, estaba bebiendo en ella un borrico, y no quiso beber con él, que eso se queda para Alejandro Dumas. En el Citeron llevó un terrible gazuato de una muchacha con quien se propasó tomándola por Venus. Y en el Pindo encontró á un poeta haciendo endecasílabos de catorce sílabas. —Reniego, exclamó, de Grecia y de sus siete sábios, que si en Vizcaya abundan los

ignorantes, al ménos no niegan su ignorancia. Si yo hubiera estado al lado de nuestro paisano cuando pronunció estas palabras, no hubiera dejado de decirle: —¡Perico! ¡Perico! No escupas al cielo, que te caerá la saliva en la frente. Mira que tú no eres griego, y si no te tienes por sabio, tampoco te tienes por ignorante! Pedro se encaminó á Constantinopla. —Allí, decía, allí si que voy á gozar, observando costumbres diametralmente opuestas á las del resto de esta caduca y prosáica Europa! Las mujeres de ojos negros y tez morena, rodeadas perpétuamente de sublime misterio en el fondo del harem! El pueblo, aunque equivocado en sus creencias religiosas, siempre fervoroso y austero creyente! El idioma no inficionado aún por el galo que todo lo invade, y todo lo reduce á prosa! El traje reñido con estas ridículas fundas, que llamamos pantalón y frac! Y hasta las viandas y las bebidas exentas del grosero y vulgar tocino y del vino embrutecedor y chavacano!... Constantinopla de mi alma.

rámbaro; pero le dejó aun mas lo que sucesivamente fué viendo. Vió en Constantinopla á los austeros musulmanes, no solo comer salchichon y lomo y beber Jerez, sino también comer tocino gordo y echarse al cuerpo cada copa de vino tinto y aguardiente que cantaba el misterio. Vió turcos con pantalón y frac y sombrero de copa alta, y turcas con vestido de indiana y miriñaque. Y vió otras mil cosas, tan prosáicas y tan vulgares, que le hicieron salir más que á paso de Constantinopla, renegando hasta del zancarrón de Mahoma. —Está visto, dijo, que en este viejo, caduco y envilecido continente no hay mas que prosa. Ya voy viendo que si en él hay algun Olimpo sin fabrica de guano, ese está en mi aldea. Á la virgen América me voy, que allí encontraré al fin y al cabo lo que busco. Palestina, Rusia, Italia, idos enhoramala, que no quiero visitar, porque temo que me deis nuevos desengaños. Al dia siguiente acabó de afirmarse en esta resolución, leyendo en un periódico el

comercio que de ella nacen, recomiendan como justa la pretension que tiene el vecindario de Enguera.

Las corrientes encontradas que ayer reinaron, fueron causa de que todo el día estuviera lloviendo copiosamente. Es probable que el mal tiempo continúe, haciéndonoslo esperar la presencia de gruesas y pesadas nubes en el horizonte hacia la parte del Sur.

La temperatura máxima fué de 8°5 y la mínima de 7°.

A las 9 de la mañana el termómetro marcaba 7°8; á la una de la tarde 8°5, y á las 6 de la misma 8°.

La presión barométrica fué de 763 mm.

Para mañana se prepara en el Teatro principal la comedia nueva en nuestra población y original del Sr. D. Miguel Echegaray, titulada *El octavo: no mentir*, con lo que demuestra la Empresa sus buenos deseos y propósitos de dejar satisfechos á los abonados.

La fama del autor de la comedia, que comparte con Eusebio Blasco la predileccion de nuestro público, y el filantrópico objeto de la funcion, que es la segunda de la serie en beneficio de la Casa de Desamparados en construccion, hacen esperar que asista al teatro una concurrencia muy numerosa.

En la alcantarilla que hay en la carretera de esta ciudad á Alicante y Villena, pasado el puente llamado de Espinós y á la entrada del barranco de la Batalla, hay metido desde hace dos días un caballo muerto, que es un peligro para los carruajes que por allí transitan á causa de la posicion en que ha quedado y que puede espantar á las caballerías de los carruajes y vehículos que en tan gran número cruzan la indicada via, y es además una amenaza constante para los pasajeros y la salud pública, á consecuencia de las emanaciones deletéreas que el cadáver insepulto ha de desprender.

Segun se nos asegura, dicho caballo muerto es el que llevaba el conductor del correo de Alicante el domingo por la noche, y de ser esto cierto, tenemos curiosidad por saber de qué manera fué llevada la correspondencia desde el punto indicado á la capital.

Existe muy adelantado el propósito de formar en nuestra ciudad una nueva sociedad artistico-recreativa, á semejanza de la que con el nombre del *Iris* existe en Valencia. El mismo título parece que llevará la nueva sociedad alcoyana.

Anteanoche á las diez embarrancó en la costa de Ferriz (Torrevieja) el laúd Jaime de la matrícula del Grao. Las autoridades marítimas prestaron los auxilios que el caso requeria.

Correspondencia particular.

Sr. Director de EL SERPIS.

Alfajara 28 Noviembre 1880.

Muy Sr. mio: el día 22 del actual se celebró en esta universidad la fiesta religiosa que se tributa anualmente en honor de la venerada patrona Santa Cecilia, con misa, sermon y procesion general, y luego se han celebrado las danzas, fiesta popular tradicional, que siempre ha durado hasta el cuarto día, habiéndose alargado en el actual hasta el séptimo; sin que en ninguno de los actos que se han verificado haya tenido necesidad de intervenir la autoridad local, por ningun incidente de mala especie.

La alegría y alborozo que se ha disfrutado es debida al buen estado de los campos, por la reciente lluvia que nos ha suministrado la atmósfera, dando por resultado el haber hecho una siembra con tan buenos auspicios y esperanzas, cual no se habia visto en muchos años; así como tambien, el ver el manantial que de día en día vá creciendo en la dilatada

excavacion, que hace mas de dos años se está practicando en la cueva de la fuente, cuyos resultados prácticos se han tocado en este último verano, en que se han regado las huertas de este término cada 15 días todo lo mas.

Por otra parte, alientan tambien á estos moradores los estudios y proyecto del ferro-carril, que facilitará los medios de extraccion de los frutos que se cosechan en este término, estando trazada la estacion de este Valle en la Ermita de la Virgen de la Luz, enclavada en este término municipal.

Es de Vd. affmo. amigo y S. S. Q. B. S. M.

J. F.

Por referirse á un jóven y ya famoso artista, paisano nuestro, copiamos el siguiente artículo de *El Liberal*.

Emilio Sala.

Emilio Sala es el mas brillante de nuestros pintores contemporáneos.

Colorista extraordinario, pensador profundo, artista verdaderamente revolucionario, ha heredado mucho de Rosales y Fortuny, sin dejar por eso de tener su carácter propio. Sus techos de Fornos, sus cuadros de la *Cantina*, sus obras en el palacio de Fernan-Núñez, anunciaron en él un pintor excepcional.

Es una reputacion que se ha hecho en un momento; pero no es un artista popular, porque se ha empeñado en no serlo.

Extraño caracter el de este artista, gloria de Valencia y hora de España!

Si le veis por la calle os parecerá un soldado de paisano. Hombre oscuro, modesto, sencillo hasta la exageracion, alejado del mundo y sin pretensiones de ninguna especie, no vive mas que para pintar desde que el sol sale hasta que se pone. A cualquier hora que se llame á la puerta de su estudio de la calle de Cervantes, se le encontrará con la paleta en una mano y los pinceles en la otra. Si descansa un cuarto de hora, será para leer algun libro moderno, porque lo moderno le encanta. Sigue el movimiento intelectual de su tiempo como pudiera seguirlo Echegaray; aplica todas las observaciones al lienzo. Si hay artistas del porvenir, este es uno.

Hace pocos días fuí á verle. Su estudio es de los mas ricos de Madrid. Cuanto gana lo gasta en todo aquello que puede servirle para sus concepciones. Estudia el natural como nadie y roba á la Naturaleza todos sus secretos. Dibuja á la pluma, pinta á la acuarela, hoy hace un retrato al óleo, mañana imagina un gran cuadro. Su última obra es un techo para el palacio de Anglada.

Representa á las artes modernas bailando sobre las cenizas del arte antiguo. Es un cuadro notable por la valentia de la concepcion y por lo brillante del colorido. En él todas las figuras son violentas, pero todas son bellas. Novedad en el asunto, energía en la forma, facilidad en las dificultades de intento creadas, todo esto hay en el lienzo de Sala.

Y allí está en su estudio para ser trasladado despues al palacio que ha de adornar. ¿Por qué? Obras de esta grandeza deben ser conocidas de todos. Los poderosos no deben privar al pueblo de estos goces que redundan en gloria del país. Expóngase el cuadro. Su dueño hará un servicio al arte patria enseñando este modelo de pintura moderna, y el nombre de Emilio Sala se agrandará, sin duda ninguna.

Los que hemos tenido la fortuna de ver el techo, no somos tan egoistas que queramos disfrutar solos de esta grata emocion. El artista no necesita nuestros elogios, el dueño dará una prueba de su buen gusto exponiendo el cuadro, que con tal acierto ha encargado.

E. B.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular.

Madrid 29 de Noviembre.

Aunque molestado de una ligera afeccion á la boca, el duque de la Torre asistió ayer á la recepcion de Palacio, donde hubo algunos diputados centralistas y solo des personajés civiles del partido constitucional.

En cambio, en el té del Sr. Marqués de Muros que se verificó á la misma hora que la recepcion en Palacio, habia treinta ó cuarenta senadores y diputados fusionistas.

Los consejos que segun varios periódicos habian dado algunos personajes de este partido para que el té se verificase á distinta hora que la recepcion, á fin de evitar que á aquel se le diera el carácter de una manifestacion de cierto género, no solo fueron desatendidos por el dueño de la casa, sino tambien por los concurrentes.

El Sr. Alonso Martinez estuvo primero en Palacio y despues en el té, pero el general Martinez Campos fué á Palacio y no á casa del marqués de Muros.

Este ha sido un nuevo indicio para que insistan en sus opiniones los periódicos que creen que el general Martinez Campos no está conforme con la tendencia constitucional avanzada, ni con ningun acto que la favorezca, y que antes de seguir á remolque de los que no ocultan sus simpatias á alguna fraccion de la democracia, preferirá retirarse á la vida privada.

En cambio, los que creen que el señor Martinez Campos no se apartará del Directorio aunque en este predomine la tendencia constitucional, se apoyan en que varios diputados militares de la fraccion que capitanea aquel señor, acudieron ayer al té en casa del marqués de Muros.

En mi concepto, se procurará contemperizar, calmando á los constitucionales mas impacientes y desautorizando suavemente cualquier exageracion que cometan.

A ello, contribuirán en primer término los Sres. Sagasta y Alonso Martinez; el primero porque cree á lo menos prematuro que los constitucionales hagan avance alguno en sentido democrático; el segundo porque comprende que la oposicion de los centralistas á las aspiraciones del mayor número de los constitucionales, llevaria consigo la ruptura de la fusion, dando nueva fuerza al ministerio que preside el Sr. Cánovas del Castillo.

Veremos si despues del discurso del señor Balaguer en Lérida, las cosas pueden continuar como ahora, ó si los fusionistas de la derecha creen llegado el caso de protestar contra alguna de las afirmaciones del diputado catalan.

Por lo pronto, hoy ha estado á almorzar con los reyes el general Martinez Campos, y á las personas que han ido á visitarle despues de almorzar, les ha manifestado su firme propósito de no seguir á los fusionistas que se aparten de la senda constitucional y parlamentaria.

Seccion mercantil.

Alcoy, 1.º de Diciembre de 1880.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PA-REL.	DE-NERO.	PA-REL.
Alicante.	1 1/4	Murcia.	1 1/4
Albacete.	1 1/4	Orense.	1 1/8
Almería.	5/8	Oviedo.	1 1/4
Barcelona.	1 1/2	Palencia.	1 1/4
Bilbao.	7/8	Pamplona.	1 1/4
Badajoz.	1 1/4	Pontevedra.	1 1/4
Burgos.	1 1/4	Palma.	1 1/4
Cádiz.	7/8	Salamanca.	1 1/4
Cartagena.	7/8	S. Sebastian.	1
Coruña.	1 1/8	Santander.	1
Córdoba.	1 1/8	Santiago.	1 1/8
Castellón.	1 1/8	Sevilla.	7/8
Granada.	1	Tarragona.	1
Jasén.	1 1/4	Toledo.	1 1/8
Jerez.	7/8	Valencia.	1 1/2
Lérida.	1	Valladolid.	1 1/2
Logroño.	1	Vigo.	1
Lugo.	1 1/4	Vitoria.	1
Madrid.	1 1/2	Zaragoza.	7/8
Málaga.	8/4		
Paris 8 días vista.	5.10.		
Londres 90 días fecha.	48.65.		

Observaciones.—Hay tomadores para todo lo anotado.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Eloy ob. y cf. y sta. Natalia vd.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Biblian vg. y mr. y sta. Elisa.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

Ragusa 29.

Reina completa tranquilidad en Dulciño y Scutari.

Los albaneses ante la enérgica actitud de las tropas otomanas, se han retirado á las montañas.

Londres 29.

El gobierno inglés ha entablado negociaciones con las potencias para tratar sobre la conveniencia de retirar las escuadras que han tomado parte en la demostracion naval, en vista de haberse resuelto la cuestion de Dulciño.

Se cree que las escuadras van á ser llamadas por sus respectivos gobiernos.

Las potencias seguirán gestionando en Constantinopla para el arreglo definitivo de la cuestion de Grecia, pero no parecen dispuestas á ejercer gran presión acerca de este asunto.

Dublin 29.

En Sligo (Irlanda) se celebró ayer un gran meeting para tratar de la cuestion agraria, al cual concurren millares de personas.

Pronunciáronse violentos discursos contra la administracion inglesa, conviniendo todos los oradores en que es insostenible el actual orden de cosas, y que son necesarias y urgentes reformas radicales en la propiedad de la Isla.

ALCOY 1880.

Imprenta de EL SERPIS.

Sta. Elena 5.

AVISO.

Desde ayer, día 24, sale de la posada de la Viuda el coche titulado «El Competidor» á las cinco de la mañana, entrando á las doce de la misma en Alicante, y de la capital saldrá á las seis de la mañana entrando en esta ciudad á las dos de la tarde.

GRAN NOVEDAD.

Máquinas encuadernadoras alemanas de gran utilidad para los talleres de encuadernacion, notarias, casas de banca, escritorios, juzgados y en general para toda clase de oficinas.

Depósito.—Santa Elena 5, bajos.

Guia del comprador en Alcoy.

Anuncios recomendados.

- Alpargatería.**
D. Antonio Pastor, plaza Portal Nuevo, 2.
- Cafés y fondas.**
D. Lorenzo Rigal, plaza s. Agustín, 20.
- Constructor de cajas carton.**
D. Miguel Aura, plaza Herreros, 6.
- Droguerías.**
D. Eduardo Fiol, Mercado 2.
- Droguería, paquetería, ultramarinos y coloniales.**
Sros. Climent y Laporta, Mercado 22, (antiguo de Cardo.)
- Farmacías.**
D. Santiago Monllor, s. Nicolás, 1.
D. Tomás Giner, Mercado 6, (Sucro de aullol.)
- Lampistería.**
D. Dasiderio Margarit, s. crenzo 23, (Tienda de la Campana.)
- Loza y cristal.**
Sr. D. José Martínez, Mercado 13. (La Perla.)
- La Valenciana.**
PRIMITIVA FUNERARIA.
D. Francisco Hurtado, Escuela 8.
- Modas.**
Antonio Muñoz, sastre, s. Lorenzo 16.
- Peluquerías.**
D. Emetario Lario, Mercado 1, entresuelo (esquina del Píñó.)
- Petróleo, espíritu y aguardientes de todas clases.**
D. Francisco Giner Martí, s. Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacén.
- Relojería y depósito de máquinas Singer**
D. Vicente García, s. Nicolás, 4.
- Sombrerías.**
D. Agustín Jarque, Mercado 10.
- Sastrerías.**
D. Federico Peña Vidal, s. Lorenzo 2, entresuelo.
D. Miguel Llopis, calle Mayor núm. 4.
- Zapatería.**
D. Francisco Badia, s. Lorenzo 27.

TIENDA DE LA PURISIMA DE JOSE VALERO.

5, Mercado, 5.

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el gusto de manifestar a sus muchos parroquianos, y al público en general, el haber recibido procedente del País y Estrangero, el completo surtido de géneros propios para la estación de invierno, y entre ellos están:

- Lanas para señora, abundante surtido en diferentes tipos y calidades; precios desde 1 a 14 rs. vara.
- Completo surtido de adornos para vestidos, altas novedades, desde 6 a 32 rs. vara.
- Pañuelería de todas clases y tamaños, lo mismo que en Capuchas color y de merino negras, Tartanes de algodón y de lana, Colchas, Banovas de piqué, Bayetas, Bayetones en todos anchos y colores.
- Granadinas lisas y labradas.
- Velos para mantillas desde 5 a 100 rs. uno.
- Tamisé en todos anchos, y lo mismo en merinos.
- Buñadas, Pañuelería de seda para la cabeza y cuello.
- Zarzas, Cretonas y Percales para camisas y vestidos.
- Manteles, Servilletas y Toallas.
- Telas para colchones, de algodón y de hilo adamas-cadas.
- Guindas y Mallorcas.
- Pañuelos de merino bordados y de la China, gran colección.
- Persas, Cretonas y Chagris, propio para cubiertas y colchas.
- Cortinajes bordados y de Croixé, alta novedad.
- Lienzos de Rentería y Coutray para almohadas.
- Cortés de Sábanas de hilo, to-lo un ancho, de 40 a 160 rs.
- Gran surtido de Embozos y Contra-embozos para capas, de Astracanes, lana, Terciopelo de seda y otras clases, desde 10 a 120 rs. una.

Importante para los caballeros.
De Sabadell y Tarrasa, se acaba de recibir un variado surtido de Patenes, desde 26 a 84 rs. vara: además un completo surtido de cortes pantalón, desde 34 a 140 rs. uno, como también Tricots, Elasticotines, Tupelines, todo a precios muy convenientes.

Otra. A los Sres. Eclesiásticos tengo el gusto de ofrecerles el acreditado Cachimir de 7 palmos ancho, propio para manteos y sotanas.

AVISO INTERESANTE.

En el Café de Rigal se acaba de recibir un gran surtido de licores procedentes de Burdeos, como depósito exclusivo, los cuales se esponderán desde 7 rs. botella en adelante.

También se ha recibido Cerveza de la marca Paleale a 5 rs. botella; como también Ginebra legítima de la Campana, a 12 rs. tarro.

VENTA.

Se venden dos escaparates de nogal apropiado para una tienda. Están en buen estado y se venderán baratos.

En esta Administración darán razón.

Casa.

Se alquila una en punto céntrico de esta ciudad y el mas apropiado para cualquier establecimiento de comercio. En la misma ha estado establecida por espacio de mas de cincuenta años una acreditada tienda de tejidos.

Para informes, dirigirse a D. Rafael Barceló, calle de San José núm. 29.

Venta.

Se hace de una prensa de imprimir, de hierro, en muy buen estado de conservación. Darán razón en la Admon de este periódico.

Aviso importante.

A los señores MEDICOS, al CLERO, DENTISTAS, INGENIEROS y otras personas que desean obtener el **DIPLOMA de DOCTOR ó de LICENCIADO** de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada a **MEDICUS**, 31 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

AVISO IMPORTANTE.

En el Café de las Columnas se acaban de recibir vinos generosos que se esponden a los siguientes precios.

Pedro Jimenez.	12 reales botella
Moscatel.	10 " "
Málaga seco.	10 " "
Jerez id.	10 " "

También se han recibido licores del país y extranjeros que se esponden a precios sumamente económicos.

PASTILLAS PECTORALES DE MERINO.

Infalibles y superiores a todas las conocidas, en las afecciones del pecho, toses, catarros, etc., en que se tomará una pastilla al acostarse y otra u otras dos a la hora, sino se ha conseguido mitigar la dolencia. No se delerán tomar mas de cuatro pastillas por dia. Para los niños, media, una ó dos según la edad.

Precio 2 rs. el paquete.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de G. F. Merino é Hijo, Leon. EN ALCOY: Farmacia de Santiago Monllor, san Nicolás 1.

ACEITES ESPECIALES para prensas de imprimir.

Obtenidos por el procedimiento mas perfecto, como lo demuestran las buenas cualidades y admirables efectos del producto, a la par que el mas económico, por sus sin competencia siguientes precios de venta:

Clase superior secante para la estampación de purpurinas

1. para tintas de color.	á 16.50 rs. kil.
ld. tintas negras.	á 14 " "
ld. tintas negras.	á 13.50 " "

Despacho. S. Nicolás 1. BOTICA.

NO MAS SABAÑONES

Interesante a la humanidad.

POMADA DE MARTIN, recibida por primera vez en esta ciudad, cura sin dolor y sin consecuencias sensibles con dos ó tres unturas; afina el cutis, evita los sabañones, las grietas, granos, toda escamoidades y enfermedades de la piel; cura las llagas cancerosas y de toda procedencia, los reumas, ataques nerviosos, contusiones y heridas, quemaduras de fuego, de agua y de materias inflamables; dolores de muelas no se las arranquen Vds. jamás! Véase el prospecto de esplicaciones que se acompaña a cada bote de 6 rs. con varios ejemplos y testimonios irrecusables que prueban su buen éxito.

Depósito en las principales farmacias de España: en Alcoy, Botica del Campanar.

HOSPEDERIA DE LA UNION

El dueño de este establecimiento tiene el honor de anunciar al público en general y a los Sres. Viajeros en particular, que, deseoso de complacer a sus favorecedores, ha introducido importantes mejoras en el mismo, pudiendo desde hoy competir con los establecimientos mas acreditados de su clase.

Trato esmerado, economía en el precio de los hospedajes, comodidad y aseo son las condiciones de esta casa.

10—S. Nicolás—10

GERANINA.

(Medicamento anestésico y corroborante del doctor Terrades, premiado con diploma de mérito y progreso.)

Es el gran remedio de la **gastralgia** (dolor de estómago) aunque vaya acompañada de vómitos. Calma en un momento los **retortijones intestinales**; la **diarrea colérica**; la **odontalgia** cuando es muy dolorosa y los **cólicos uterinos** tan frecuentes en las jóvenes a la aparición de las reglas, cuya expulsión regulariza. Conviene especialmente al bello sexo y en general a toda persona débil, nerviosa y delicada.

En su confección no entra absolutamente ninguna sustancia narcótica ni peligrosa para la salud.

Precio 10 rs.—Puntos de venta: Madrid, Prado 8.—Provincias, principales farmacias.

ALCOY, STA. ELENA 5, BAJO.

GRAGEAS, ELIXIR y JARABÉ DE Hierro del Dr Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia.

Los numerosos estudios hechos por los sabios mas distinguidos de nuestra época, han demostrado que las Preparaciones de Hierro del Dr Rabuteau son superiores a todas las demas ferruginosas en los casos de **Clorosis, Anemia, Palidez, Pérdidas, Debilidad, Estreñimiento y la Alteración de la Sangre** a consecuencia de las fatigas y excesos de todas clases.

Las **GRAGEAS de HIERRO RABUTEAU** no ennegrecen los dientes y las digieren los estómagos mas débiles sin la menor molestia: se toman dos Grageas por la mañana y dos por la tarde antes de cada comida.

El **ELIXIR de HIERRO RABUTEAU** esta recomendado a las personas cuyas fuerzas debilitadas están debilitadas: una copa de licor mañana y tarde despues de cada comida.

JARABÉ de HIERRO RABUTEAU especialmente destinado a los Niños.

El tratamiento ferruginoso por las **GRAGEAS RABUTEAU es muy económico.**

ACOMPANA A CADA FRASCO UNA INSTRUCCION DETALLADA

Desconfiar de las falsificaciones y sobre cada frasco exigirl como garantía la **Marca de Fábrica** (depositada) con la firma **CLIN Y C^a** y la **Medalla del PREMIO MONTYON.**

El Hierro Rabuteau se vende en las principales Droguerías y Farmacias.

JAIMÉ SEGUÍ SANZ ALCOY.

Comisiones. Consignaciones, Tránsitos, Reespediciones para toda Europa, América é Indias. Trasportes por vias terrestres y marítimas de domicilio a domicilio.

Fletamentos de buques de vela y vapor en el puerto de Alicante.

Combinacion con la **Gran Compañía Franco-Española de Vapores entre Cete y Alicante** para el embarque de vinos a precios económicos.

Esta casa ofrece a sus numerosos amigos un esmerado servicio para todos los puertos indicados, pues para ello cuenta con sobrados elementos y con sus corresponsales acreditados

En Alicante, Antonio Carratalá Dessia.
« Barcelona, Puig Navarro y C.^a y José Gasset y C.^a
« Cete, Bartolome Rigaut.
« Marsella, Bernex Bourgogne y C.^a

Esta casa también se encarga de retirar notas de los almacenes de Alicante para entregar en estos domicilios y vice-versa a precios económicos.

Encargado de camionage para este servicio

Andrés Torregrasa de Alicante.

PETROLEO EN CAJAS

refinado en América.
Caja 98 rs.—Cántaro 30 rs.—Micheta 16 cuartos.

PETROLEO EN BARRILES
refinado en España.
Cántaro 30 rs.—Micheta 2 rs.

Droguería del Moro, calle del Mercado, 2.

IMPORTANTE

D. Mariano Gmez, Doctor en Medicina y Cirujía dental, dentista de Cámara y Subinspector del distrito.

Uno de los adelantos de este arte dental que está alcanzando en los Estados Unidos el mas brillante éxito, por superar en todos conceptos a los demás sistemas conocidos hasta el presente, tanto por su ligereza como por su flexibilidad, elegancia y por ser inquebrantables; pues están llamando la atención del mundo civilizado por su perfeccion y solidez, es el sistema de dentaduras base celuloide.

Dentaduras completas de 40 duros una á 300.
Dientes sueltos de 40 reales uno a 120.

El que padece indigestiones ó no puede comer la mayor parte de los alimentos es porque él quiere.

calle del Mercado 1.

BAÑOS SULFUROSOS EN CASA

con el **Azufre líquido volcanizado**

DEL DR. TERRADES.

premiado con diploma de mérito y progreso.

Con el **AZUFRE LIQUIDO VOLCANIZADO del Doctor Terrades** pueden tomar los baños sulfurosos las familias en sus casas, con igual resultado y propiedades que los baños sulfurosos naturales. Pr. 10 rs. frasco para dos baños.

Puntos de venta: Madrid, Prado 18.—Provincias, principales farmacias.

Alcoy, Sta. Elena 5, bajo.

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente a las canas y a la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar a las canas y a la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Además evita el empleo de toda pomada, siendo por sí misma, una brillantina de las mas recomendadas.

Depósito: Droguería del Moro, Mercado, 2.